

Thème des JMJ 2023

« Marie se leva,
et partit en hâte » Luc 1,39



#GoToLisbonne



Sommaire

- | | |
|---|--------|
| 1. Envoi le 18 juin 2023 | Page 2 |
| a. Messe à la Cathédrale | Page 2 |
| b. Programme de la journée | Page 2 |
| 2. Composition de la délégation JMJ d'Evreux | Page 2 |
| 3. Actions pour financer les JMJ | Page 3 |
| 4. Messages | Page 4 |
| a. Monseigneur Nourrichard | Page 4 |
| b. Deux jeunes de la délégation JMJ | Page 4 |
| c. Responsable de la Pastorale des Jeunes | Page 5 |
| 5. Programme des JMJ du 23 Juillet au 6 août 2023 | Page 6 |
| a. Lourdes | Page 6 |
| b. Braga | Page 6 |
| c. Lisbonne | Page 7 |
| 6. Parcours Spirituel | Page 8 |
| 7. Communication | Page 9 |

1. Envoi le 18 juin 2023

a. Messe à la cathédrale

Monseigneur Christian Nourrichard présidera la messe du 18 juin pour rassembler tous les jeunes qui sont invités par le Pape François à se rendre à Lisbonne pour les 37ème Journées Mondiales de la Jeunesse « JMJ ».

Temps diocésain pour vivre en communauté avec tous les diocésains la joie de voir 70 jeunes qui vont vivre une rencontre personnelle avec le Christ à Lisbonne.



b. Programme de la journée

9h30 : Accueil des jeunes

10h30 : Messe d'envoi à la Cathédrale d'Evreux présidée par Mgr Nourrichard

11h30 : Vente des produits JMJ à la sortie de la messe.

12h : Apéritif avec les paroissiens, les jeunes et ceux qui ont aidé financièrement, salle Jacques David

13h : Repas pique-nique des jeunes des JMJ à la Paroisse St Jean Baptiste du Val Iton

14h : Hymne, danse, relecture de la charte

14h15: Enseignement sur l'Ecoute

15h : Info sur les journées à Braga et à Lisbonne

16h : Grand jeu

18h : Fin de la rencontre

La Team JMJ qui est à l'initiative de toute la délégation et les jeunes présents seront à votre écoute toute la journée pour une interview ou répondre à toutes vos questions.

2. Composition de la délégation JMJ d'Evreux

- **1 Evêque**
 - Monseigneur Olivier de Cagny – Evêque nommé du diocèse d'Evreux
- **70 jeunes**
 - 57 partent deux semaines
 - 11 partent une semaine
 - 2 mineurs partent avec le diocèse du Havre

- **3 religieuses** : Communauté des Sœurs Marie Réconciliatrice de Val de Reuil
 - Sœur Marguerite-Marie
 - Sœur Marie-Thérèse
 - Sœur Marie-Lydie

- **3 prêtres et 2 séminaristes**
 - Père Eric Ladon – Curé de la paroisse Notre-Dame Saint Taurin ; ancien vicaire général de Mgr Nourrichard, accompagnant le service diocésain de la pastorale des jeunes
 - Père Ludovic Bazin - Curé de la paroisse Sainte Clotilde des Andelys ; responsable du service diocésain de la pastorale des jeunes
 - Père Joël Torsoo – Prêtre coopérateur de la paroisse Saint Louis Pays de Vernon
 - Joseph Descamps – en formation au séminaire Saint Sulpice à Issy les Moulineaux
 - Chris-Veille Makouebo - en formation au séminaire Saint Jean Marie Vianney à Ars

3. Actions pour financer les JMJ d'Evreux

Les financements sont variés afin de permettre à tous de partir :

- **Dons** : Une cinquantaine de donateurs diocésains. Ils ont tous été conviés à la messe d'envoi du 18 juin à la cathédrale d'Evreux pour faire connaissance avec les jeunes qui partiront, plus de 8000€ de dons.

- **Les jeunes dans les paroisses** : A la sortie des messes, dans le diocèse, la « Team JMJ » et les jeunes ont pu vendre les divers produits des JMJ (bougies, veilleuses, neuvaines...) ainsi que des produits propres au diocèse (avec *Le Pressoir d'or* vente de cidre et de pétillants , vente de bière, gâteaux, buis...)

- **Initiative des jeunes de Val de Reuil** : Les jeunes de la paroisse de Saint Pierre des deux rives inscrits au JMJ ont proposé de faire des actions chez les paroissiens (jardinage, courses, baby-sitting...) pour les aider à financer leur voyage. Ils ont effectué ces travaux avec les sœurs Marie Réconciliatrice pendant plusieurs semaines, d'autres paroissiens ont versé des dons, ce qui a permis de financer 50% de leur séjour.

- **Le diocèse** :
 Le coût réel des JMJ par jeune à Lisbonne est de 1000€. Il est demandé à chaque participant la somme de 650€, le diocèse finance le reste en complément des financements locaux. Certains secteurs paroissiaux ont aussi contribué pour soutenir leurs jeunes.



4. Messages

a. Monseigneur Christian Nourrichard

Te voici bientôt sur le départ aux JMJ ! Ce voyage au Portugal, tu le prépares depuis des semaines. C'est un pèlerinage unique qui marquera ta vie.

Le Seigneur va faire route avec toi. Le Seigneur t'attend. Il t'invite à le suivre et à dire OUI à la vie pour qu'elle soit plus belle. Il te donnera durant ces jours ce dont tu as besoin selon ce qu'il désire pour toi.

Oui, tu es unique pour le Seigneur et il veut te combler. Alors, ouvre grand ton cœur à sa présence !

Avec toi une nouvelle génération de disciple-missionnaire se lève.

Bon parcours, dans la force de l'Esprit Saint !

b. Deux « JMJistes »

○ Florent Guérin

J'ai toujours souhaité participer aux JMJ depuis plusieurs années sans en avoir eu l'opportunité ou les financements lorsque cet évènement était sur des continents plus éloignés.

Mon frère, ayant assisté plus jeune aux JMJ de Cologne, m'a toujours conseillé d'y aller car cela a été pour lui une très riche expérience.

Ce rassemblement de jeunes chrétiens, venant du monde entier, pour communier ensemble et louer le Seigneur dans la joie et l'énergie de la jeunesse, permet de se rendre compte que les jeunes aussi sont nombreux à croire en Dieu malgré une assiduité moins remarquée aux offices quotidiens en comparaison de nos aînés.

Cet évènement international permet de se retrouver entre jeunes autour de valeurs communes, faire de belles rencontres et échanger sur les multiples façons de vivre sa foi suivant sa culture.

Ayant participé à plusieurs pèlerinages, je pense que ces rencontres permettent toujours de booster sa foi lorsque parfois le quotidien ou la société nous en éloignent.

Je souhaite à tous les jeunes qui en ont le désir de pouvoir participer à un tel évènement.

○ Violaine

J'ai la chance d'avoir pu vivre ma foi et la développer grâce à un mouvement chrétien (Fondacio) où les rencontres, le partage et le ressourcement ont apporté de la profondeur et du sens à ma foi.

Aujourd'hui je souhaite trouver au sein de l'Église une place au service, par exemple à l'animation des chants de la messe, comme j'ai déjà pu le vivre. De plus, au sein de la société, je souhaite être un témoignage qui rayonne de bienveillance et de vie pour mon entourage, qu'il soit croyant ou non. Cela fait 4 ans que je souhaite aller aux JMJ, afin d'y vivre une expérience de foi XXL et de partage à l'international mais aussi avec d'autres francophones. Enfin, je me réjouis de pouvoir y rencontrer notre pape François (même si ce sera certainement de loin), qui est très ouvert sur de nombreux sujets que bannissait l'Église jusqu'alors. Son ouverture d'esprit fortifie ma foi en l'Église et ma joie d'être chrétienne !

c. Père Ludovic Bazin - Responsable Diocésain de la Pastorale des Jeunes

Le départ approche ! Environ 40 000 jeunes Français dont 70 de notre diocèse partiront aux JMJ de Lisbonne l'été prochain. Nous avons connaissance aussi de jeunes eurois qui partent avec leurs aumôneries étudiantes. Le pape François y invite les jeunes du monde entier à contempler Marie qui, au lendemain de l'Annonciation, n'hésite pas à partir visiter sa cousine Élisabeth enceinte dans sa vieillesse : « *Marie se leva et partit en hâte* ». C'est donc un appel à la mission dans notre monde ! Un monde passionnant en raison des progrès scientifiques et techniques qui ouvrent de nouveaux possibles, mais un monde qui peut inquiéter au regard des crises qui le secouent...

Étudiants, jeunes professionnels, sans oublier celles et ceux qui vivent l'expérience de l'échec scolaire, de la recherche d'emploi, de la précarité, les jeunes se préparent à être acteurs de ce monde. S'ils sont légitimement impatients d'y prendre toute leur place, beaucoup d'entre eux s'interrogent et doutent : Dieu a-t-il un projet pour moi ? Peut-être... Mais comment trouver un chemin où je pourrai me réaliser, donner sens à ma vie afin qu'elle apporte à ce monde un peu plus de justice, de fraternité, de paix ?

Ces JMJ de Lisbonne doivent être pour nous tous l'occasion de rendre grâce pour la force de la jeunesse et d'encourager les jeunes sur ce chemin de vie que le Pape François leur ouvrait lors des dernières JMJ à Panama : « Chers jeunes, vous n'êtes pas l'avenir ! On aime vous dire : "*Vous êtes l'avenir...*" Non, vous êtes le présent ! vous n'êtes pas l'avenir de Dieu : vous, les jeunes, vous êtes l'heure de Dieu. Il vous convoque, il vous appelle dans vos communautés, il vous appelle dans vos villes à aller à la recherche de vos grands-parents, de vos aînés ; il vous appelle à vous lever et à prendre la parole avec eux pour réaliser le rêve que le Seigneur a rêvé pour vous. ».

5. Programme des JMJ du 23 Juillet au 6 août 2023

a. Lourdes

Lourdes sera une étape importante à mi-chemin vers le Portugal ! Un temps de repos et de ressourcement sera proposé à notre délégation permettant de profiter des propositions spirituelles du sanctuaire et de retrouver le Père Michel Daubanes, recteur des sanctuaires de Lourdes et ancien vicaire général du diocèse d'Évreux.

Programme quotidien à Lourdes

- 10h30 : Rassemblement à la prairie, à côté de la grande tente
- 10h45 : Arrivée en procession à la Grotte
- 11h00 : Messe à la Grotte (internationale)
- 14h00 : Animations sur le message de Lourdes et l'esprit des JMJ. Rendez-vous à la Tente des Jeunes.
- 17h00 : Procession eucharistique au service des malades
- 21h00 : Procession mariale aux flambeaux (animée par les jeunes)

b. Braga

Les « Journées dans les diocèses » (JDN), le rassemblement des jeunes du monde entier avant les Journées mondiales de la jeunesse (JMJ), auront lieu du 26 au 31 juillet 2023.

Les jeunes vivront une expérience ecclésiale de partage de la Foi et d'Église au sein des communautés d'accueil pendant les jours précédant les JMJ de Lisbonne.

Du 26 au 31 juillet 2023, les participants aux « Journées dans les diocèses » apprendront à connaître l'Église locale, avec ses particularités, ses habitants et sa région. Pour cette semaine, un programme avec cinq piliers est en préparation : accueil, découverte, mission, culture et envoi.

La délégation du diocèse d'Évreux sera accueillie dans le diocèse de Braga et plus particulièrement dans la paroisse de Rio Caldo où se trouve le sanctuaire São Bento da Porta Alberta (Saint Benoit de la Porte Ouverte) qui est le deuxième sanctuaire du Portugal après celui de Fatima.

Les diocèses présenteront pendant ces journées leur identité spirituelle et culturelle à travers des propositions créatives. Les mouvements de jeunes, dans le cadre de la dynamique ecclésiale et diocésaine, sont appelés à être au rendez-vous et à contribuer à cette expérience d'accueil et d'échange

Les « Journées dans les diocèses » sont un moyen de préparer les pèlerins et les communautés d'accueil à l'expérience des Journées mondiales de la jeunesse de Lisbonne, qui auront lieu du 1er au 6 août 2023 et qui permettront aux jeunes du monde entier de rencontrer le Pape.

c. Lisbonne



Programme du Temps des français

40 000 français, de tous les coins de France, réunis avec leurs évêques ! C'est un événement impressionnant de joie, d'espérance, d'unité et d'appel à la mission. Le récit de l'appel de Pierre en Luc 5 et les 2 mots Disciples-Missionnaires vont rythmer la matinée : nombreux témoignages, louange, exhortations, procession et adoration eucharistique, temps de partage et envoi en mission. C'est à la fois la fête et aussi le temps de la prière et de l'écoute de la Parole de Dieu. Nous mettons tout en œuvre, avec des grands témoins et des moyens adaptés pour que ces quelques heures (diffusées en direct sur KTO) soient un temps fort dans la vie des jeunes. Que chaque jeune se sente invité à accueillir Jésus et à entendre son appel à le suivre.

○ Festival de la jeunesse

Le Festival de la Jeunesse est un ensemble d'événements culturels, religieux et sportifs, réalisés par les pèlerins des JMJ, qui partagent l'expérience chrétienne faite par les jeunes du monde entier, fruit de leur créativité et de leur générosité.

○ Santos : le rendez-vous des 25-35

Pensé comme le rendez-vous des 23-35 à Lisbonne, Santos est une proposition ouverte aux 6000 jeunes pro français attendus à Lisbonne, dans le cadre du Festival de la Jeunesse.

Quoi? : une quinzaine de conférences, 4 veillées, une guinguette, un village d'initiatives, Team Vocations et une scène musicale. Le tout organisé en partenariat avec Fratello, l'AED, le Dorothy Café, l'Ambassade de France, l'Économie de François, le groupe Holi, Prions-en-Eglise, KTO, et bien d'autres.

Quelques intervenants : Adrien Candiard, Claire de Saint Lager, Martin Steffens, Cardinal Jean-Marc Aveline, Lauren Onthank, Jean-Marc Potdevin, Hubert et Marianne de Boisredon, Blandine Lagrut, Mgr Antoine Herouard...

Quelques thèmes : Le travail, entre épanouissement et burn out. - Colapsioniste ou laudatosiste ? Un regard chrétien sur l'écologie. - Qu'as-tu fait de ton frère ? Justice sociale et engagement politique. - L'Économie de François : une économie au service de tous. - Unité de vie et vocation

○ Cité de la Joie : Vocations et Réconciliation

Présentation : La Cité de la joie est un lieu où l'on découvre le Christ parmi nous. En traversant la ville, les pèlerins rencontreront diverses expériences de véritable joie chrétienne, qui inciteront les jeunes à considérer leur vie et leur parcours comme une réponse à un Dieu qui appelle chacun par son nom. Les jeunes sont invités à faire un chemin qui va du Pardon à la Vocation, et de la Vocation au Pardon.

Vocations : Une équipe nationale de la CEF, dédiée aux vocations, composée de prêtres, consacrées, et jeunes professionnels, formés aux questions vocationnelles est disponible tout au long des JMJ sur deux lieux : à la Cité de la joie à Santos (pour les Jeunes pros).

Aimer le Christ, son Eglise c'est prendre conscience que chacun de nous a une vocation propre. Sur leur stand à la Cité de la joie, la "**Team Vocations**" CEF vous proposera une boîte à outil pour découvrir sa vocation, des temps de Quizz/jeux, des échanges sur la découverte de sa vocation.

○ Matinées Rise Up !

Temps de formation, de catéchèse, de prière, de partage qui se conclut par la célébration eucharistique.

L'animation de ces matinées est confiée à :

- un évêque référent, nommé par la CEF (qui pourra être accompagné par d'autres frères évêques pour ces matinées)
- un groupe d'animation qui prend en charge, en lien avec l'évêque, l'animation de la matinée (prière, témoignages, louange, temps de partage, animation de l'eucharistie...)

6. Parcours Spirituel

Le parcours spirituel a été préparé par une équipe de la Conférence des évêques de France. Il a été conçu pour aider les jeunes à cheminer chaque jour, particulièrement entre le 26 juillet et le 6 août. Il s'inspire en partie de la pédagogie des Exercices Spirituels de Saint-Ignace. Nous proposons 12 étapes, appelées "Passos" en portugais pour cheminer à la suite de Marie et des saints des JMJ.

Pour chaque Passo, vous trouverez : La parole de Dieu, des textes du Magistère, une méditation, une prière, des questions pour le partage en groupe ou la réflexion personnelle, Des propositions concrètes pour la vie et la prière.

A la fin du parcours, nous proposons différentes démarches concrètes pour devenir davantage "disciple-missionnaire" : un premier pas vers Jésus, une étape de réconciliation, une consécration mariale, le baptême dans l'Esprit Saint, ou effusion de l'Esprit, une prière d'offrande...

7. Communication

a. Journalistes

L'accréditation des journalistes et de tous les professionnels des médias qui ont l'intention de couvrir les JMJ a lieu entre le 31 mai et le 11 juillet.

Pour accéder aux accréditations médias, suivez ce lien disponible sur le site www.lisboa2023.org, dans l'onglet « [Je veux m'inscrire](#) ». Il est nécessaire de remplir le formulaire.

b. Correspondant sur place

- **Matthieu Bouet :**
07 81 88 00 19 ou matt.bouet@hotmail.fr

c. Outils de communication

- Réseaux sociaux :



@jeunescathoevreux
@diocese_evreux

@Lisboa2023.fr
@eglisecatho



@Evreux aux JMJ de Lisbonne 2023 @diocese_evreux



evreux.catholique.fr

JMJ2023.fr

- Applications JMJ :



L'application permettra d'informer en temps et en heure des événements JMJ centraux mais aussi de toutes les propositions françaises durant le Festival Jeunesse (dont Santos pour les français) ainsi qu'un certain nombre d'informations/propositions utiles pour les pèlerins.

L'application française des JMJ sera disponible à partir de fin juin.

- Radios

Les célébrations officielles des JMJ sont traduites en direct. Pour cela, plusieurs fréquences radio sont libérées pendant toute la durée des JMJ, une pour chaque langue majeure, dont le français. (A venir)

- Communication visuelle :

Pour représenter le diocèse d'Evreux, la Team JMJ a conçu des t-shirt JMJ avec le logo du diocèse. A Lisbonne, chaque français portera une marinière des JMJ.